

## Miércoles 30 de Septiembre del 2009

Última modificación 30.09.2009

El Financiero Avanza la tendencia de subir impuestos en el mundo (Clara Zepeda Hurtado) Desarrollados o emergentes, los países echaron mano de las arcas fiscales para compensar los efectos de la recesión mundial y la falta de liquidez en los mercados. Tras un año agotador, ahora las billeteras públicas muestran grandes hoyos. La pregunta es cómo remendarlos, y la respuesta más rápida ha sido proponer un alza de impuestos. De acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), México no es el único país que ha propuesto un alza de impuestos, pues también lo han hecho recientemente países como China, Irlanda, Lituania, Reino Unido, Argentina y España. Por ejemplo, este fin de semana José Luis Rodríguez Zapatero, presidente de España, anunció una reforma fiscal que, a partir de julio de 2010, subiría el Impuesto al Valor Agregado (IVA) reducido un punto, hasta 8.0 por ciento, mientras que el general lo haría en dos unidades, hasta 18 por ciento, lo que supondrá una recaudación adicional de más de cinco mil millones de euros. Aún hay riesgos en sector financiero Eduardo Jardón La estabilidad financiera global mejoró, pero el riesgo de que vuelva a intensificarse el círculo vicioso entre el sector real y el financiero seguirá siendo considerable mientras los bancos continúen presionados, y los hogares y las instituciones necesiten reducir su grado de endeudamiento. Así lo estimó el Fondo Monetario Internacional (FMI) en su reporte Estabilidad financiera global, en el que señaló además que la transferencia de riesgos a los gobiernos, aunado a la carga financiera por los estímulos fiscales, representan inquietudes en cuanto a un posible desplazamiento del sector privado y la sostenibilidad de las finanzas públicas. Ante este entorno, destacó la necesidad de fortalecer la intermediación financiera, restablecer la salud del sistema financiero y reducir los riesgos privados que están soportando los balances soberanos. Clima adverso para las microfinanzas: BID (Eduardo Jardón) México muestra un rezago en las condiciones para las microfinanzas, según un estudio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). De acuerdo con el organismo, el país se ubicó en la posición 21 de un total de 55 naciones y obtuvo un registro de 47.3 puntos en una escala del uno al cien, en el Índice Microscopio 2009, que mide el clima de negocios para las microfinanzas. Según el reporte, la región mejor calificada en este indicador fue América Latina, reflejo de la vocación que tiene en ese segmento de negocios. Así, resultó que esta región obtuvo 46.4 puntos en el índice y fue seguida de los países que conforman el sur de Asia, con 46.3 unidades. México retrocede en la lista petrolera Esther Arzate México cayó dos posiciones como productor de petróleo. Pasó del lugar cinco en 2005 al siete en 2008. La Secretaría de Energía informó, en su Balance Nacional de Energía (BNE) 2008, que en 2008 la producción mundial de crudo promedió 81.8 millones de barriles diarios, cifra 0.5 por ciento superior a la registrada en 2007. Arabia Saudita fue el principal productor, aportando el 13.3 por ciento de la producción mundial de petróleo, seguido por Rusia, Estados Unidos e Irán. En la séptima posición, México aportó el 3.9 por ciento de la producción global. Crisis de empleo aún no toca fondo Mariana Otero-Briz / agencias La crisis en el empleo aún no ha tocado fondo, el cierre de empresas y los despidos continúan en las ramas manufactureras, la construcción y el turismo, por lo que al cierre del año se habrán perdido entre 750 mil y un millón de plazas, señaló Isaías González Cuevas, secretario general de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC). Asimismo, el dirigente de la Federación de Sindicatos de Jalisco de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Rafael Yerena, aseguró que la crisis económica se convirtió en una crisis de credibilidad, confiabilidad e incertidumbre, que se caracteriza por la suspensión de nuevos proyectos de inversión privada ante la falta de certeza económica en el mediano plazo. "Aunque los empresarios tengan los recursos para invertir, detienen los proyectos porque no saben qué pasará con la economía nacional, y esta incertidumbre afecta severamente el empleo." Disminuye 10.7% el personal ocupado en manufactura (Arturo Robles) El sector manufacturero muestra una lenta recuperación al inicio de la segunda mitad del año. Las horas-hombre trabajadas en el sector tuvieron una caída anual de 10.7 por ciento en julio, retroceso que se moderó con respecto a las bajas que se han venido reportando desde abril, aunque su comportamiento ha sido negativo desde marzo de 2008. Esta reducción de la actividad productiva ha afectado más a los obreros que a los empleados, pues en los primeros descendió 12.2 por ciento, y en los segundos lo hizo en 7.4. Información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestra que la baja en la demanda de productos manufactureros, particularmente los de exportación, afectó a los obreros, que tuvieron una caída productiva desde mayo de 2008, mientras que en los empleados fue desde agosto del mismo año. "Discutibles", 60 programas del gobierno, afirma Coneval Isabel Becerril Para el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) existen más de 60 programas gubernamentales que son "discutibles" y que representan 10 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Esos planes deben ser analizados y ver si desaparecerlos sería lo más conveniente para las finanzas pública y el país. Hay programas que no han alcanzado los objetivos para los que fueron creados, lo que resulta preocupante porque son una carga para el erario y para la población, ya que son sustentados por los impuestos. Los planes que califica el Coneval van desde las becas que otorga el Conacyt (Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología) hasta programas sociales y los apoyos que se otorgan a las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes), los de apoyo al campo y mecanismos para la erradicación de la pobreza. Piden detener siembra de transgénicos Héctor A. Chávez Maya La iniciativa del gobierno federal para reformar la Ley Federal de Derechos, donde se proponen modificaciones al cobro de la solicitudes para la siembra experimental de maíces transgénicos, provocará que el desarrollo de esta tecnología sólo esté al alcance de grandes transnacionales como Pioneer y Monsanto. Así lo afirmó Fabrice Salamanca, presidente ejecutivo de AgroBio México, e indicó que en la propuesta se establece un cobro superior a 30 mil dólares por solicitud, mientras que actualmente es de sólo 250 dólares. De ser aprobada, la medida causaría que organismos de investigación nacionales como el Cimyt, el Cinvestav y el Instituto de Biotecnología de la UNAM, que realizan biotecnología vegetal, no puedan llevar su investigación a campo por la falta de recursos. El Reforma Baja FMI previsión de pérdida por crisis Estambul, Turquía (30 septiembre 2009).- Las posibles pérdidas financieras causadas por la crisis económica en los 3 años que concluirán a fines de 2010 han sido reducidas en 600 mil millones de dólares a 3.4 billones de dólares, a medida que crece la economía mundial a un ritmo mayor que el calculado, anunció este miércoles el Fondo Monetario Internacional (FMI). Empero, la

organización advirtió que el ímpetu de las reformas financieras corre peligro de perderse si la mejora de la situación termina en la complacencia. Un funcionario del FMI destacó que la reunión de este miércoles tiene lugar un año después de la bancarrota del banco de inversiones estadounidense Lehman Brothers, que ocasionó una crisis financiera y económica global. Apuesta Francia por déficit ante crisis París, Francia (30 septiembre 2009).- El Gobierno francés presentó este miércoles un proyecto de presupuesto para 2010 destinado a sostener la recuperación económica al precio de un déficit público récord de 8.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), e incluyendo por primera vez una fiscalidad ecológica. Tras una recesión histórica en 2009, con una caída esperada del PIB del 2.25 por ciento, el Proyecto de Ley de Finanzas (PLF) presentado por el Gobierno del Presidente Nicolas Sarkozy apuesta por un regreso del crecimiento el año próximo, aunque muy débil, de 0.75 por ciento. El Gobierno francés espera luego una clara recuperación económica a partir de 2011 (2.5 por ciento de crecimiento), lo que le permitiría comenzar a reducir en forma paulatina el déficit público del récord de 8.5 por ciento en 2010 a 5 por ciento en 2013. Elimina IP de EU 254 mil empleos Nueva York, Estados Unidos (30 septiembre 2009).- El sector privado de Estados Unidos eliminó 254 mil empleos en septiembre, más de lo esperado, mostró este miércoles un informe de la firma ADP, que indica que persiste la debilidad del mercado laboral. La cifra de agosto fue revisada a una pérdida de 277 mil puestos de trabajo, desde el dato original de la eliminación de 298 mil puestos. La estimación mediana de 27 economistas consultados previamente fue de una pérdida de 210 mil puestos de trabajo en el sector privado en septiembre. Pide FMI retirar apoyos anticrisis Ulises Díaz Ciudad de México (30 septiembre 2009).- Los gobiernos deben comenzar a planear las estrategias que utilizarán para retirar los apoyos contenidos en las políticas anticrisis, una vez que la situación económica comienza a dar señales de recuperación, estimó el Fondo Monetario Internacional. La retirada tendrá que hacerse de manera gradual y considerando que los sectores a los que se dieron apoyo y los mercados financieros no sufran distorsiones significativas, ya que un mal paso podría resultar dañino a la larga, dice el Reporte de Estabilidad Financiera Global 2009, emitido por la institución. "Conocer qué era efectivo cuando las políticas de crisis fueron introducidas no provee necesariamente de una guía para cuando se relajen estas políticas", indica el estudio. Cotiza dólar menudeo a 13.60 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (30 septiembre 2009).- El dólar en las operaciones al menudeo y en las interbancarias registra movimientos descendentes tras la difusión de cifras mixtas de la economía de Estados Unidos. Al menudeo, la divisa estadounidense se compra en 13.22 pesos y se vende en 13.60 pesos, 2 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.51 pesos y se vende en 13.53 pesos, 1.1 centavos menos respecto al cierre anterior. Supera crudo dls. 69 por inventarios Londres, Gran Bretaña (30 septiembre 2009).- El precio del crudo subía sobre los 69 dólares el barril este miércoles, luego que el Gobierno estadounidense dijo que los inventarios de gasolina cayeron mucho más de lo previsto la semana pasada en Estados Unidos. Los futuros de crudo estadounidense subían 2.68 dólares, a 69.10 dólares el barril, tras tocar un máximo de 69.25 dólares. El contrato de crudo Brent de Mar del Norte ganaba 2.29 dólares, a 67.77 dólares el barril. La Administración de Información de Energía (EIA, por sus siglas en inglés) informó que las existencias de crudo crecieron en 2.8 millones de barriles, a 338.4 millones de barriles frente a la previsión de los analistas de un alza de 600 mil barriles. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/171596.html> Revelan aumento de pobreza en 4 entidades Entre 2005 y 2008, hubo aumentos de pobreza por ingreso en el Distrito Federal; de pobreza de patrimonio en Guanajuato; de pobreza alimentaria y de capacidades para Jalisco y el estado de México. De acuerdo al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), también hubo disminuciones de pobreza (en un periodo de 1992 a 2008) en Querétaro, Sonora y Yucatán, así como de pobreza alimentaria y de capacidades en Guanajuato, y de pobreza de patrimonio en Jalisco y en el estado de México. El Coneval reconoce que los niveles de pobreza y desigualdad en México todavía son muy elevados. De acuerdo con el documento, en el mismo lapso en Guanajuato se redujo la pobreza alimentaria y de capacidades al pasar de 43 a 17.4% y de 53.3 a 24.7%, respectivamente; en tanto la pobreza de patrimonio en Jalisco se redujo de 69.4 a 41%, y el estado de México de 72.1 a 48.6%. La evolución de la pobreza por ingresos a nivel nacional disminuyó de 1992 a 2008 al pasar la de patrimonio de 53.1 a 47.4%, la de capacidades de 29.7 a 25.1% y la alimentaria de 21.4 a 18.2%, informó, en un comunicado, el Coneval. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73980.html> Cobren más impuestos a quien tiene más: BM José Manuel Arteaga Enviado MIAMI.— Una vez que la crisis económica dejó secuelas en el mercado laboral y más pobres en América Latina, es el momento idóneo para que las personas de mayores ingresos contribuyan con el pago de más impuestos, aseguró Pamela Cox, vicepresidenta para América Latina y el Caribe del Banco Mundial. En el marco de la Conferencia de las Américas realizada en esta ciudad, aseguró que se necesita más transparencia de los gobiernos al momento de ejercer su gasto. "El momento es idóneo para que el contribuyente que gana más, tenga una carga tributaria mayor", planteó la economista del organismo internacional en el evento. Expuso que los países latinoamericanos adoptaron esquemas tributarios indirectos que graban más a las personas que más tienen. Consideró que Chile, Brasil, Colombia y Perú son las únicas economías de la región que tienen liquidez para aplicar políticas económicas que les permiten enfrentar los efectos de la actual crisis. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73981.html> La inversión debe ir ligada a crecimiento José Manuel Arteaga Enviado MIAMI.— Los gobiernos de Latinoamérica, incluido el de México, deberán ligar la inversión pública a las metas de crecimiento económico, aseguró el Banco Mundial (BM). Además, el organismo multinacional pugnó porque se invierta en obras que tengan un elevado retorno social. Marcelo Giugale, director de Políticas Económicas y Reducción de Programas de Pobreza para América Latina del BM, dijo en esta ciudad que habrá una transformación profunda en toda la región. "La crisis renovó la fe en la inversión pública como instrumento del crecimiento de corto plazo... hay que ligar la inversión pública a metas de crecimiento", dijo el directivo. Señaló que los países reconocieron que una de las lecciones que dejó la crisis mundial es que "no es malo ahorrar cuando hay vacas gordas, para después gastar, cuando están flacas", <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73986.html> Crudo baja por dato de confianza Ricardo Jiménez El precio internacional del petróleo registró escasa variación, aunque hacia el final de las

operaciones de este martes presentó un ligero ajuste a la baja, derivado del dato poco favorable de la confianza del consumidor estadounidense, lo cual evidencia que la actividad económica del país vecino del norte crece a un ritmo considerado lento. En esa óptica, los futuros del West Texas Intermediate (WTI) mostraron cotizaciones de 66.58 dólares por barril; comparado con las últimas negociaciones de la sesión previa (66.71 dólares), ese precio representó una disminución de 0.19%, equivalente a menos 0.13 dólares, mientras que el crudo Brent de Londres mostró un retroceso de 0.08%, esto es, una disminución de 0.05 dólares para establecerse en los 65.49 dólares por barril. Por su parte, la mezcla mexicana registró un ajuste a la baja de 0.67%, que implicó una caída de 41 centavos para alcanzar un nivel de 60.85 dólares por barril. El mercado del petróleo también fue afectado por las estimaciones realizadas por la Administración de Información de Energía de Estados Unidos, debido a que esta dependencia revisó a la baja su estimado para julio en 4%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/74008.html>

**Cambios fiscales inconsistentes Enrique Ramírez Figueroa\*** El 8 de septiembre de 2009, el Ejecutivo Federal presentó ante el Congreso de la Unión el paquete de iniciativas de reformas fiscales para el ejercicio de 2010, el cual propone modificaciones a las leyes fiscales federales que se encuentran en vigor, entre ellas, al Código Fiscal de la Federación. En particular se proponen reformas encaminadas a simplificar y aumentar la recaudación fiscal; sin embargo, estas medidas generarán un resultado contrario, ya que no guardan consistencia con la manera de hacer negocios a nivel mundial y desalientan la inversión en el país, traduciéndose, por ende, en que se disminuya la recaudación fiscal. Dicho en otras palabras, si no hay inversión, no hay recaudación. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/30/eu-determinante-rumbo-recuperacion-mexicanaEU>, determinante en rumbo de recuperación mexicana Existe consenso entre corredurías internacionales de que la economía de México registrará un crecimiento el año próximo. Pero no hay coincidencia acerca del tamaño de esta recuperación. La menor de las expectativas sobre el desempeño mexicano es de 2.3% para el 2010; y es una estimación de la firma Deutsche Bank. Para ellos, el desplome de la economía dejará tan débil a la industria doméstica, que esperan una muy lenta actividad. En el lado opuesto, los economistas de la correduría JP Morgan, están partiendo de la base de un "rebote"; que podría llegar hasta 5 por ciento. Esto, por el impulso que estiman otorgará la recuperación de Estados Unidos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/30/europa-creara-fondo-financiarEuropa> creará fondo para financiar a AL 30 Septiembre, 2009 - 12:21 La Comisión Europea (CE) propuso hoy crear un fondo de inversión para América Latina de 100 millones de euros (146 millones de dólares) hasta 2013 para financiar proyectos de infraestructura energética, transporte y medio ambiente. 'El nuevo mecanismo de inversión permitirá más inversiones, particularmente en infraestructura', afirmó la comisaria de Relaciones Exteriores de la Unión Europea (UE), Benita Ferrero-Waldner, en rueda de prensa. Añadió que por lo tanto, el fondo creará nuevos puestos de trabajo e incrementará el desarrollo económico en la región. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/30/bmv-cae-cifras-economicas-eu>

**BMV cae por cifras económicas de EU** La Bolsa mexicana revertía el miércoles sus ganancias iniciales, luego de un débil índice de actividad empresarial del área de Chicago, que opacó el buen dato de Producto Interno Bruto (PIB) de Estados Unidos. El principal índice de la Bolsa, el IPC, bajaba 0.11% a 29,2398.64 puntos. Previamente, el IPC llegó a subir 0.49 por ciento. El índice de la Asociación Nacional de Gerentes de Compras del área de Chicago cayó a 46.1 en septiembre, desde 50.0 en agosto, y no logró retomar la senda de crecimiento en septiembre como se esperaba. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/30/crudo-apunta-us68>

**Crudo apunta a los US68** Londres.- El precio del crudo subía rumbo a los 68 dólares el barril, debido a una caída del dólar frente a divisas principales, mientras el mercado espera datos clave de suministros petroleros. El martes los precios cayeron luego de que el Instituto Americano del Petróleo (API) informó que los inventarios de crudo y destilados subieron la semana pasada en Estados Unidos. Los operadores dicen que esperan a las 14:30 GMT para que los datos de la Administración de Información de Energía (EIA) confirmen esas cifras. Los futuros de crudo estadounidense subían 1.14 dólares a 67.85 dólares el barril a las 11:26 GMT, tras tocar un máximo de 67.99 dólares. El contrato de crudo Brent de Mar del Norte ganaba 1.05 dólares a 66.54 dólares el barril. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/30/sp-advierite-riesgo-calificacion-soberana-mexico>

**S&P advierte riesgo en calificación soberana de México** Standard & Poor's (S&P) advirtió que podría bajar las calificaciones soberanas de México si el gobierno, incluso con acciones del Congreso, no resuelve los factores que limitan su margen de maniobra fiscal y su perspectiva de crecimiento en el mediano plazo. La directora de calificaciones soberanas para América Latina de S&P, Lisa Schineller, opinó que la propuesta de paquete económico para 2010 da algunos pasos para aumentar la base de ingresos no petroleros, pero el apoyo político para estos esfuerzos queda poco claro. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/30/fmi-pide-mantener-planes-reformas-evitar-nuevas-crisis>

**FMI pide mantener planes de reformas para evitar nuevas crisis** El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió hoy que aunque algunos indicadores apuntan a una gradual recuperación del sector financiero, los gobiernos deben continuar sus planes de reforma para evitar crisis recurrentes. Consideró de igual modo que los gobiernos deben ser cautos en la emisión de nueva deuda soberana para subsanar el difícil acceso a créditos, y optar por políticas de consolidación fiscal a mediano plazo. La emisión sin precedentes de deuda soberana abre la puerta a empujar al alza las tasas de interés, advirtió el FMI en su Reporte de Estabilidad Financiera Global 2009. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/30/estiman-recuperacion-sector-automotriz-mexicano-2012-jacto>

**Estiman recuperación del sector automotriz mexicano en 2012:** JactoJatco México, proveedora del sector automotriz, prevé la completa recuperación del sector para el año 2012, con nuevas inversiones y la recuperación de los empleos perdidos durante la etapa más intensa de la crisis económica mundial. José Luis Bravo, subdirector de la planta de transmisiones de la firma de origen japonés que se ubica en esta ciudad, dijo que entre 2011 y 2012 prevén recibir nuevos modelos, en especial de Nissan, su accionista mayoritario, para la fabricación de una nueva generación de transmisiones y producir más de 700,000 unidades anuales. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/29/inicia-mexico-nuevas-negociaciones-agricolas-ue-japon>

**Inicia México nuevas negociaciones agrícolas con la UE y Japón** CREDITO: Roberto Morales/ El Economista México inició nuevas negociaciones para abrir más su comercio agropecuario con la Unión Europea, Japón e Israel, con quienes

tiene en vigor Tratados de Libre Comercio (TLC's). "Estamos interesados en exportar carne a la Unión Europea, porque es deficitaria y por la oportunidad que representa la fortaleza del euro", dijo Juan Barrio, presidente de Carnes La Laguna, una de las más grandes empresas productoras de ganado bovino en México. Barrio también impulsa la ampliación del cupo para exportar carne de res a Japón, donde varias empresas mexicanas agropecuarias han incursionado exitosamente. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/30/bid-otorgara-financiamiento-proveedores-pemex> BID otorgará financiamiento a proveedores de Pemex El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) extenderá a México un préstamo por 600 millones de dólares para impulsar el desarrollo de las empresas mexicanas de la construcción interesadas en ser proveedoras y contratistas de Petróleos Mexicanos (Pemex). En la mayoría de los casos las empresas mexicanas no tienen la capacidad financiera para participar en las licitaciones de la empresa petrolera, por lo que ante las modificaciones a la Ley de Pemex aprobadas en la reforma energética de noviembre de 2008, que obliga a la petrolera a contratar 30% de sus servicios con empresas nacionales, es necesario apoyar a las empresas mexicanas para darles la capacidad de entrar a los procesos de licitación. En el marco de las Conferencia de las Américas se informó que el BID realizó un estudio del sector para identificar la capacidad de las empresas mexicanas y en consecuencia determinar el monto del préstamo. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/politica/2009/09/30/promueven-participacion-ip-sector-energetico> Promueven participación de IP en sector energético La bancada del PVEM en el Senado propuso reformar el Artículo 28 constitucional para que los particulares puedan producir y vender al Estado energía renovable a precio preferente y competitivo. El senador del PVEM, Javier Orozco Gómez aclaró que la iniciativa no pretende relevar al Estado en la regulación del área estratégica de la energía eléctrica, sino que busca proteger el entorno e impulsar la sustentabilidad en su producción. Aseguró que las energías renovables podrían satisfacer hasta el 35% de las necesidades energéticas mundiales para el año 2030, si hay voluntad política para promover su desarrollo a gran escala en todos los sectores. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/30/index.php?section=economia&article=024n1> eco Prioridad para México, evitar la pérdida de capital humano: BM Roberto González Amador Miami, 29 de septiembre. En medio de la mayor contracción económica de México en ocho décadas, el Banco Mundial aseguró que la prioridad para el país es construir "una protección social contra la crisis". "Creo que ahora la prioridad es evitar la pérdida de capital humano", dijo en una entrevista con La Jornada Marcelo M. Giugale, director de política económica y programas de reducción de la pobreza del Banco Mundial. "Se deben evitar los problemas de desnutrición, de deserción escolar en adolescentes, evitar interrupciones en los sistemas de salud básicos", aseguró.